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1 марта 2018 г. в гостинице «Космос» состоялся ежегодный международный блицтурнир по шахматам 
на Кубок Группы компаний «РЕГИОН», традиционно собравший лучших игроков со всего мира. В этом году 
в турнире приняли участие звезды мирового блица Сергей Карякин, Хикару Накамура, Шахрияр Мамедьяров, 
Владислав Артемьев, Дмитрий Андрейкин, Ян Непомнящий, Даниил Дубов, Борис Гельфанд, Антон Коробов 
и другие титулованные шахматисты. Всего в турнире приняли участие более двухсот человек из 28 стран мира.

Окончание этого события Группа компаний «РЕГИОН» отметила в неформальной обстановке, 
пригласив 6 марта 2018 г. на дружеский обед в свой офис в центре Москвы звездных шахматистов 
Анатолия Карпова, Вишванатана Ананда, Сергея Карякина и поклонников этой игры, среди которых 
владельцы и партнеры Группы компаний «РЕГИОН», ее сотрудники, писатель, президент Фонда 
стратегических инициатив Сергей Филатов, исполнительный директор Ассоциации шахматных федераций, 
советник президента Российской шахматной федерации Александр Бах, генеральный директор 
Института экономических стратегий РАН Александр Агеев, который тут же включился в ведение этого 
праздника интеллекта. Задавая вопросы именитым гостям, он виртуозно выстроил интеллектуальный 
блицопрос в последовательности, которая позволила сравнить мнения представителей разных поколений 
российской шахматной школы — заслуженного мастера Анатолия Карпова и представителя молодежи 
Сергея Карякина, а также провести параллели со взглядами иностранного коллеги Вишванатана Ананда.

Могут ли компьютеры, 
прогрессирующие с каждым годом, 
убить интерес к шахматам?

Сергей Александрович Карякин, российский 
шахматист, гроссмейстер, обладатель Кубка 
мира ФИДЕ, чемпион мира по быстрым шахма-
там, чемпион мира по блицу
Благодаря компьютеру сильно упрощается воз-
можность развития шахмат, обучение. Но самое 
главное — не переусердствовать, потому что 
ничто не может заменить тренера. Тот, кто умеет 

находить золотую середину, наверное, и по-
беждает.

Вишванатан Ананд, индийский шахматист, 
гроссмейстер, чемпион мира ФИДЕ, 15-й чем-
пион мира, нынешний чемпион мира по рапиду
Компьютер — это инструмент, который помо-
гает нам понять игру. Нельзя забывать, что ком-
пьютеры постоянно развиваются, становятся 

Группа компаний «РЕГИОН» — одна из крупнейших 
частных инвестиционных групп России, более 20 лет 
работающая во всех сегментах финансового рынка.

Материал подготовлен Ольгой Немковой, заместителем главного редактора журнала «ЭС».
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ки, но я сомневаюсь, что появится какой-то фар-
мацевтический препарат, который будет спо-
собствовать более высокому качеству игры.

Анатолий Карпов
Наша шахматная федерация была создана во 
время проведения Олимпийских игр в Пари-
же в 1924 году. Два раза всемирные шахматные 
олимпиады или командные чемпионаты мира, 
как мы говорим, совпадали и по времени, и по 
месту проведения с олимпийскими играми: 
в 1936 году в Берлине и в 1952 году в Хельсинки, 
в Финляндии. Но потом их пути разошлись. По-
чему? Потому что олимпийское движение счи-
талось движением любителей спорта, а шах-
маты были профессиональным видом спор-
та. В шахматах начиная с XIX века выдаются де-

нежные призы. Международный олимпийский 
комитет выдвинул в качестве предварительно-
го условия их отмену, а до тех пор отказался рас-
сматривать вопрос. И мы, собственно, не очень 
стремились к тому, чтобы влиться в олимпий-
ское движение. Но сегодня олимпийские виды 
спорта пользуются колоссальной государствен-
ной поддержкой практически во всех странах. 
Шахматы также необходимо сделать олимпий-
ским видом спорта, потому что финансовая 
помощь, которую они получают, значительно 
меньше. Последнюю возможность мы имели, 
я думаю, в 2008 году в Китае, когда еще действо-
вало правило: страна-организатор имеет право 
сделать олимпийскими два вида спорта. Шахма-
ты в КНР хорошо развиты, и, конечно, китайцы 
могли бы их заявить. Но мы вовремя не устано-
вили контакты с Китаем. Это, я бы сказал, была 
ошибка Российской шахматной федерации, ко-
торая все проморгала.

В 1998 году мы с Виши играли матч на первен-
ство мира в Олимпийском музее в Лозанне, и на 
нем присутствовал Самаранч. Я тогда говорил 
с ним и его замом, и мне сказали: в летние игры — 
нет, а в зимние — пожалуйста, нет вопросов. 

Кстати, в зимние игры мы имеем шансы войти 
и сейчас в составе ассоциации так называемых 
умственных видов спорта — это шахматы, го, 

умнее, и мы должны оценить, полезно для нас это 
или нет. 

Анатолий Евгеньевич Карпов, советский 
и российский шахматист, 12-й чемпион мира, 
международный гроссмейстер, трехкратный 
чемпион мира по шахматам среди мужчин, 
трехкратный чемпион мира ФИДЕ
Сегодня компьютеры в целом играют сильнее, 
чем шахматисты, пусть и не самые лучшие, мы 
играем в неравных условиях. Во-первых, нера-
венство условий заключается в том, что компью-
тер имеет знания за всю историю шахмат. Мы по 
традиции ни к каким источникам информации 
обращаться не должны. В борьбе с компьютером 
условия надо выравнивать. 

Во-вторых, компьютеры могут в доли секунды 
определить, какая информация нужна, и выло-
вить ее, а шахматисту, даже блестяще владеюще-
му техникой использования компьютера, на это 
потребуется гораздо больше времени. 

И третье: сформировалось мнение, что компью-
теры явно сильнее и в спортивном отношении 
они побеждают, а самое главное — нам не дают 
возможности готовиться, потому что компании 
не предоставляют полного комплекта партий, 
которые играют программы. Это очень важно. 

И последнее, чисто человеческое: к сожалению, 
шахматисты рассматривают матчи с компьюте-
ром как дополнительный способ заработка и не 
готовятся к ним, как, скажем, к матчам на пер-
венство мира, ни физически, ни теоретически. 
Но чтобы иметь хороший результат в игре с ком-
пьютером, надо готовиться три-четыре меся-
ца, а то и полгода. Насколько я знаю, ни один из 
шахматистов, игравших с программами, вклю-
чая Каспарова и меня, на это не настроен, что не-
правильно, поскольку складывается ложное впе-
чатление о соотношении сил.

Считаете ли вы, что шахматы 
должны стать олимпийским 
видом спорта? Есть ли в шахматах 
проблема допинга? 

Вишванатан Ананд
Шахматы — это игра, которая признана Олим-
пийским комитетом, но не включена в число 
олимпийских видов спорта. Что касается отве-
та на второй вопрос, то, мне кажется, довольно 
сложно использовать что-либо, что могло бы 
быть допингом для мозга. Конечно, некоторые 
шахматисты используют электронные подсказ-

 Шахматы — это игра, 
которая признана Олимпийским 
комитетом, но не включена в число 
олимпийских видов спорта. 
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бридж, 
ну и где-то там 

присутствуют нарды. Все 
вместе, может быть, и прорвемся. В зим-

них играх есть окно по времени: утренние виды 
заканчиваются где-то к двум часам, вечерние на-
чинаются в пять-шесть. Перерыв три часа, и мы 
можем спокойно в него вписаться. 

После Самаранча был Рогге, который к шахматам 
относился безразлично, и при нем мы не имели 
никаких шансов. Бах вроде бы к шахматам отно-
сится неплохо — я имею в виду президента МОК 
олимпийского чемпиона по фехтованию Томаса 
Баха. Но в последнее время он испытывает дав-
ление американцев в том, что касается отстране-
ния наших спортсменов от олимпийских игр и 
дисквалификации Олимпийского комитета, ко-
торая сейчас закончилась. Нас реабилитирова-
ли, и на следующих играх мы можем выступать 
под российским флагом, но вообще это стопро-
центное безобразие. 

Теперь отвечу на второй вопрос. Думаю, что это 
недомыслие и где-то глупость Илюмжинова, 
потому что допинг в шахматах — возможность 
получать информацию, общаться с компьюте-
рами. Это надо пресекать. Что касается каких-то 
препаратов, которые улучшают работу мозга, 

то, я думаю, 
если бы они суще-

ствовали, все бы об этом знали. 
По крайней мере я ни о чем таком не слы-

шал. Поначалу Илюмжинов ввел алкоголь как 
допинг в шахматах. Ну, если хочешь прои-
грать партию, напейся. Какой там алкоголь 
в шахматах?! А допинг, который усиливает мы-
шечную массу, не имеет никакого отношения 
к умственной деятельности, поэтому все это 
бессмысленно. 

Володя Крамник сказал мне, что он за последние 
годы раз пять сдавал пробы на допинг. Причем, 
говорит, никогда не знаешь, не примешь ли ты 
запрещенный препарат, если начнешь лечиться 
от насморка. Действительно, можно принять ка-
кое-нибудь лекарство, а оно потом обнаружит-
ся в допинг-листе. 

Сергей Карякин
Я, пожалуй, начну с вопроса о допинге, потому 
что он более простой. Большого прогресса за 
счет применения каких-то лекарств в шахма-
тах достичь, наверное, невозможно. Нас, шах-
матистов, тема допинга скорее раздражает. 
Я несколько дней назад приболел и вместо того, 
чтобы лечиться, раздумывал: а какое лекарство 
мне можно принять? Ведь скоро турнир претен-
дентов в Берлине, и там нас могут попросить сда-
вать анализы на допинг. 

Что касается Олимпийских игр, то это очень 
серьезный вопрос. Мне кажется, у нас немного 



94 | ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СТРАТЕГИИ | № 4/2018

СТИЛЬ ЖИЗНИ

Шахматные нюансы Александр Агеев 
и Сергей Карякин обсудили в приватной беседе.

Скажите, для Вас шахматы — это озарение, интуиция или все-таки 
в первую очередь расчет, хорошее знание предыдущих партий 
и опыт?
Я считаю, что шахматы — это комплексная игра, здесь нет 
мелочей, нужна хорошая подготовка, необходимо доскональ-
ное знание партий, которые были до этого сыграны, типичных 
идей. Шахматист должен владеть определенными приемами, 
как таблицу умножения знать некоторое количество пози-
ций. И, конечно, требуется хорошая физическая подготовка, 
выносливость. Шахматы — это самая масштабная игра, 
которая только может быть.

Как Вы изучаете своего будущего соперника, что хотите 
знать о нем?
В первую очередь смотрю его партии, в особенности те, 
которые он проигрывает, те, где он допустил ошибки, 
ищу, на чем его можно поймать. Обдумываю, на чем он 
будет стараться построить свою стратегию, стараюсь первым удивить. Как говорится, удивить — значит, победить.

Сколько партий хранится в Вашей памяти?
Думаю, у меня в памяти есть почти все основные шахматные идеи, которые когда-либо были сыграны.

За всю историю человечества?
Да. Другое дело, что какие-то конкретные позиции иногда забываются, но общие идеи я помню всегда.

А с кем из шахматистов прошлого Вы бы хотели сыграть? С Алехиным, Ботвинником, Касабланкой, Фишером?
Я учился в первую очередь на партиях Алехина. С ним было бы интересно сыграть. Помню, в детстве читал его 
книги, мы с папой разбирали сыгранные им партии.

Какие школьные предметы важнее для шахматиста: математика, физика, биология или искусствоведение?
Полагаю, прежде всего математика, потому что шахматы и математика — как бы одно направление. Но это совер-
шенно не значит, что у меня обязательно все должно получаться в математике.

Понятно, что шахматы неотделимы от экономической составляющей — гонорары, премии и так далее. Какое место 
материальное стимулирование занимает в профессиональной жизни шахматиста?
Безусловно, какое-то занимает, но не первое. Все-таки я играю в шахматы для того, чтобы побеждать, делаю свою 
любимую работу. С другой стороны, все мы живем в материальном мире, у меня есть семья, ее надо содержать, 
поэтому денежная составляющая тоже имеет значение.

Какое место в мировом шахматном рейтинге занимает Россия? 
Мы первые. У нас больше всех гроссмейстеров, по среднему рейтингу в первой мировой сотне мы занимаем первое 
место. Другое дело, что конкуренция очень высокая.

А кто наступает на пятки?
Украина, хотя у нас в принципе приличный отрыв, 
потом Китай, Индия. Кстати говоря, Индия в последнее 
время вырывается вперед.

А с чем связано российское первенство, в чем 
причина?
С тем, что у нас самые мощные шахматные традиции. 
Достаточно вспомнить историю шахмат 
в Советском Союзе, матчи Карпов — Корчной, Карпов — 
Каспаров. Тогда все следили за этими матчами.
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шансов туда попасть, прежде всего по полити-
ческим причинам. Во-первых, Россия является 
одной из ведущих шахматных стран, у нас одна 
из сильнейших сборных, которая в командных 
соревнованиях всегда показывает очень высо-
кие результаты. Не думаю, что кто-то захочет, 
чтобы мы попали на Олимпийские игры и тут 
же начали выигрывать медали. Конечно, с точки 
зрения государственной поддержки это было бы 
здорово. 

Скольких шахматистов каждый из 
вас считает равными себе? 

Анатолий Карпов
Знаете, когда я был чемпионом мира, равных 
мне не было (смеется), но потом начало подрас-
тать новое поколение. Сейчас, хотя я постоянно 
и не занимаюсь, все равно уровень у меня доста-
точно высокий. Поддерживать его мне помога-
ют тренировки, например с Сергеем мы каждые 
два месяца играем блиц. Скажем, ровно месяц 
назад я обыграл чемпионку мира по быстрым 
шахматам в матче из шести партий, вся моя под-
готовка заключалась в том, что ночью в самоле-
те я смотрел ее карты. Я был в форме и выиграл, 

хотя и допустил три ошибки. Сегодня уровень 
гроссмейстеров подрос. 

Сергей Карякин
Я еще не был чемпионом мира по классическим 
шахматам, поэтому не могу сказать, что равных 
мне нет. Мне есть к чему стремиться. В данный 
момент первая двадцатка шахматистов — это 
очень жесткие профессионалы, с каждым из них 
играть непросто, но интересно. С другими тоже 
интересно, но уже не настолько.

За последние десять лет очень сильно выросла 
конкуренция, в первую очередь благодаря ком-
пьютеру, который всех сделал равными. Сейчас 
достаточно купить компьютер, нанять несколь-
ких тренеров — и ты вполне сможешь конкури-
ровать и создавать наработки наравне с ведущи-
ми шахматистами мира. 

Вишванатан Ананд
Я доволен своими результатами. Я несколько раз 
отстаивал звание чемпиона мира по шахматам 
и рад, что у меня были такие достойные сопер-
ники. Жаль, что не довелось сыграть с какими-
то известными шахматистами прошлого, но во 
всем остальном я удовлетворен. 

На какое число обитателей 
нашей планеты распространяется 
непосредственное влияние шахмат, 
на ваш взгляд?

Анатолий Карпов
Следует признать, что они в значительной сте-
пени утратили свою привлекательность. Помню 
матч в Севилье в 1987 году, мы с Каспаровым 

 Шахматы — это прежде 
всего мозговой аппарат, который 
заставляет все остальные органы 
поддерживать спортивную форму.
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играли. Шахматы были настолько популяр-
ны, что два раза за время матча мы в информа-
ционных дневниках CNN выходили не толь-
ко на первые позиции по спорту, но даже шли 
впереди политики. Тогда ни теннис, ни бридж, 
ни покер не могли конкурировать с шахмата-
ми. Сейчас теннис нас обогнал и даже покер. 
Это связано с неразумным изменением правил 
матча на первенстве мира, всей системы борь-
бы за звание чемпиона мира, с появлением слу-
чайных, я бы сказал, чемпионов мира. За период 
с 1993 по 2008 год шахматы стали гораздо менее 
популярными. Мы потихонечку возвращаем им 
прежние позиции, но, к сожалению, я уверен, что 
имена Фишера, Карпова, Каспарова, даже Спас-
ского в мире более известны, чем имя нынешне-
го чемпиона мира Карлсена. Его знают в Скан-
динавии, в Европе, а в мире уже не так. И это не-
правильно, чемпион мира должен быть известен 
везде и быть очень популярным. Но мы работа-
ем на этом поле. 

Сергей Карякин
Мне кажется, последние десять лет шахматы 

очень сильно развиваются в Рос-
сии, и мы компенсиру-

ем упущенное 

в 1990-е годы. А что касается людей, на кото-
рых влияют шахматы, то Кирсан Илюмжинов 
считает, что в шахматы играют 600 миллионов 
человек, и он хочет довести эту цифру до мил-
лиарда. Но мне кажется, что это очень оптими-
стично, ну, может быть, 100–200 миллионов, 
где-то так.

Вишванатан Ананд
Больше оптимизма! Популярность шахмат 
в мире сейчас высока как никогда. Я начинал 
заниматься шахматами, когда их популярность 
была регионально ограничена, например они 
были очень распространены в Восточной Ев-
ропе, но этого нельзя было сказать о странах 
Азии. Думаю, что популярность шахмат будет 
расти, однако едва ли достигнет того уровня, 
который был в Советском Союзе, — это уни-
кальное явление. Если говорить о мире в целом, 
то мы должны учитывать развитие новых тех-
нологий. Раньше человек, живший в стране, где 
шахматы были непопулярны, играл определен-
ный период времени, а потом отказывался от 
этого занятия, сейчас же благодаря распро-
странению технологий не важно, в какой стра-
не и на каком материке вы родились и играе-
те в шахматы — это может быть даже какой-то 
удаленный остров. В любом случае у вас есть 

возможность связаться с человеком, кото-
рый тоже играет в шахматы, и не бро-

сать свое увлечение. Мне ка-
жется, сейчас наибо-

лее благоприят-



№ 4/2018 | ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СТРАТЕГИИ | 97

СТИЛЬ ЖИЗНИ

Андрей Евгеньевич Жуйков, 
партнер Группы компаний «РЕГИОН»

Сегодняшняя встреча стала естественным 
продолжением блицтурнира на Кубок Группы 
компаний «РЕГИОН». Поддержка и присутствие 
выдающихся гроссмейстеров — чемпиона 
мира Вишванатана Ананда, вице-чемпиона 
Сергея Карякина и многократного чемпиона 
мира Анатолия Карпова — сделали этот день 
незабываемым. Сегодня они — наши гости, общение 
с которыми доставило нам массу удовольствия. 
Я и мои коллеги всегда поддерживали шахматы, 
но сегодня мы стали истинными поклонниками 
этого вида спорта. Вишванатан Ананд рассказал, 
что в Индии много внимания уделяется развитию 
шахмат среди детей и подростков. Мы тоже идем 
по этому пути, и в ближайшие дни состоится 
турнир среди детей сотрудников Группы компаний 
«РЕГИОН».

ный момент для глобального распространения 
шахмат. 

Ваш жизненный принцип, кредо 
или любимый афоризм? 

Сергей Карякин
Мое кредо — никогда не сдаваться, бороться до 
конца и верить в то, что всегда будет шанс, всег-
да будет возможность добиться нужного резуль-
тата, не опускать руки. 

Вишванатан Ананд
Исходя из своего опыта я пришел к выводу, что 
если вы делаете что-то без энтузиазма, без жела-
ния, то хорошего результата не будет. Это можно 
называть как угодно — страстью, желанием по-
знать что-то новое, но в любом случае энтузи-
азм должен быть.

* * *
Советник Группы компаний «РЕГИОН» Юрий 
Коротков отметил, что сегодня шахматы как 
интеллектуальный фундамент начинают инте-
ресовать бизнес, становятся частью его культу-
ры, и бизнес может быть в авангарде этого дви-
жения. «Когда несколько лет назад „РЕГИОН“ 
учредил этот турнир, он был рядовым меро-
приятием, а сегодня это феерическое явление 
в шахматном спорте, — заявил собравшим-
ся Юрий Коротков. — Это прекрасное, непо-
вторимое соревнование. И я знаю, что вслед за 
нами идут другие финансовые компании, ко-
торые также поддерживают шахматы. Вопрос, 
который меня интересует: как это делать так, 
чтобы шахматы имели популярность в масшта-
бах государства».

Популяризации шахмат, по мнению Сергея 
Филатова, существенно поспособствовало 
бы освещение турнира в средствах массовой 
информации — необходимо пропагандиро-
вать шахматные школы, показывать наиболее 
интересные партии выдающихся шахматистов. 
Но начинать надо с детей, «шахматы — это пре-
жде всего мозговой аппарат, который заставля-
ет все остальные органы поддерживать спор-
тивную форму».

Александр Агеев поблагодарил представите-
лей Группы компаний «РЕГИОН» за эту удиви-
тельную встречу, счастливый шанс общения 
с чемпионами и пожелал новых побед на поле 
битвы с компьютерами, людьми, а также с инт-
ригами, которыми полон этот мир.  эс
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